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經辦人／部門

I. 自然保育政策檢討的公眾諮詢自然保育政策檢討的公眾諮詢自然保育政策檢討的公眾諮詢自然保育政策檢討的公眾諮詢

應主席邀請，環境運輸及工務局局長向委員簡

介自然保育政策的檢討結果和改善建議，該等檢討結果

和改善建議載於在會議席上提交的諮詢文件之內。她表

示，政府當局會在 2003年 7月 17日至 10月 18日進行公眾諮
詢。鑒於上述事項即將在 2003年 7月 22日舉行的事務委員
會例會上予以詳細討論，何鍾泰議員質疑是否有需要舉

行此次簡報會議。主席解釋，在公布任何重大政策前先

向立法機關匯報是政府當局的一貫做法。

2. 羅致光議員詢問，現行法例是否足以保護有重

要生態價值的地方；若否，政府當局須否修改法例。環

境運輸及工務局局長表示，自然保育政策檢討並非著眼

於法例方面，而是政府當局在個別地方的保育工作須如

何進行及給予何種優先次序。羅議員詢問，根據建議中

的計分制度評估個別地點的生態重要性時，除考慮生態

價值外，會否亦考慮其他價值，例如景觀、歷史及科研

價值等。環境運輸及工務局局長澄清，保護有重要歷史

價值的地點是民政事務局轄下另一個政策範疇處理的工
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作。為能更客觀及更有系統地評估個別地點的相對生態

重要性，政府當局已參考國際慣例，定出一套按生境及

生物多樣化的半定量分析計分制度。漁農自然護理署現

正根據以往進行的研究 (包括香港大學進行的研究 )編制
一個關於生物多樣化的資料庫，當中包含香港境內各種

稀有動植物的資料。政府當局以往一直將生態資料保

密，以期保護各個生境和生物品種。政府當局就保育次

序清單及保育措施與各界取得共識後，會在有需要與相

關的土地業權人接觸，並向他們提供意見。

3. 何鍾泰議員表示，就有重要生態價值但隸屬不

同業權的相鄰地點而言，如果政府當局能協助促進其共

同發展，對自然保育工作將會有所幫助。環境運輸及工

務局局長解釋，環境運輸及工務局會就自然保育事宜向

土地業權人提供意見。至於土地發展方面，由房屋及規

劃地政局處理會較為恰當。無論如何，上述兩個政策局

在制訂自然保育政策方面會緊密合作，以期在自然保育

與土地發展兩項需求之間取得適當的平衡。

4. 劉慧卿議員承認以收地及換地達致自然保育的

方案存在實際困難，並關注到土地業權人對本身擁有的

高生態價值土地可能存有若干期望。何秀蘭議員提出相

若的關注，並且指出不把某些方案列入公眾諮詢文件之

內並非政府當局慣常的做法。她強調，在制訂自然保育

政策時，政府當局應致力平衡自然保育與被視為具高生

態價值的土地的業權人的業權／發展權益。為方便進行

諮詢程序，政府當局應考慮向非政府組織提供協助和撥

款，讓該等組織自行進行諮詢工作。環境運輸及工務局

局長察悉委員的意見，但強調建議的保育措施絕不會

改變或干預受《城市規劃條例》 (第 131章 )規管的土地用
途。目前，大部分有重要生態價值的土地均位於農地之

上，而根據相關地契，有關的土地業權人並不享有任何

發展權益。不過，由於該等土地具有生態價值，他們或

可透過例如管理協議方案發展生態旅遊，從而取得金錢

利益。

5. 劉慧卿議員質疑推廣生態旅遊的做法是否恰

當，因為 “生態 ”與 “旅遊 ”兩者互不相容。她擔心，有重
要生態價值的地方一旦有遊人到訪，其生境會遭受破

壞，而其生態價值亦會逐漸消減。環境運輸及工務局局

長表示，生態旅遊在世界各地相當普遍，只要加以適當

的規管，應可放心推行。舉例而言，某些極為珍貴的紅

樹林地區每日可只開放予若干數目的人士遊覽，並禁止

機動船隻進入受保護地區之內。她同意有需要就發展生

態旅遊作出適當的規劃和管制，以防生境遭受破壞。主

席補充，生態旅遊有別於一般野餐郊遊。何秀蘭議員亦
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建議政府當局應在發展生態旅遊和有機耕種方面多提供

資料。

6. 李柱銘議員表示，香港市民對保獲本身所擁有

的資產的意識已有所提高，尤其是在爆發嚴重急性呼吸

系統綜合症及 2003年 7月 1日的和平示威之後。他強調，
環保觀念應在早期階段灌輸予年青一代，並在家庭內加

以培養。政府當局應致力鼓勵市民大眾參與，而非只著

重加強在自然保育方面的教育。環境運輸及工務局局長

感謝委員提出的寶貴意見。她同意現時沒有迫切需要發

展鄉郊土地，是進行檢討及公眾諮詢的適當時機。她亦

支持在學校課程內強制加入關於自然保育的課題，教導

兒童在前往郊野遊玩時不要帶走沿途發現的動物或花

草。

7. 主席就設立自然環境保育基金以保護有重要生

態價值的地點提出問題，環境運輸及工務局局長回應時

表示，政府當局正參考海外的經驗，探討採用公私合營

模式加強保育有重要生態價值地點的可行性，並已就此

事與土地發展商及旅遊業經營者接觸。預期政府當局須

就該等地點的管理事宜提供初期的經費，但往後的經費

則可透過在該等地點舉辦活動的收益中賺取。若干機構

已對該方案表示有興趣，而政府當局會盡力尋求捐款資

助該等計劃。

8. 主席提醒委員，事務委員會下次例會將於 2003
年 7月 22日下午 2時 30分至 6時 30分舉行。

II. 其他事項其他事項其他事項其他事項

9. 議事完畢，會議在下午 2時 50分結束。

立法會秘書處

議會事務部 1
2003年 8月 12日


